
Cours 28 Notes de cours trouées, L’accord du participe passé avec avoir 
 

Marie de Charlevoix 
 

auxiliaire + p.p. 

auxiliaire + p.p. 

auxiliaire + p.p. 

Nom : ___Corrigé____ 
 

Cours 28 L’accord du participe passé avec avoir 
 
 
Dans les ____temps composés_____ comme le passé composé, le futur antérieur, le plus-que-

parfait…, le verbe est formé d’un ____auxiliaire____ et d’un ____participe passé____. Il existe 

deux auxiliaires possibles : être et avoir. 

 
Vincent et William ont joué au football. 
 
 
Martine avait dansé toute la soirée. 
 
 
Elle sera partie demain. 

 
Le participe passé employé avec être s’accorde avec le sujet. 
 

Marie est partie chez le vétérinaire.   Marie a perdu son lapin. 
 
 
Le participe passé employé avec avoir ne s’accorde pas avec le sujet. 
 
 
Le participe passé avec avoir s’accorde avec le ____complément direct___ (CD) quand celui-ci 
est placé avant le verbe. 
 

Comment repérer un CD? 
 

 Une stratégie pour trouver un CD est le ____remplacement____.  
On remplace le CD par quelqu’un ou quelque chose. 

 

CD Exemples 

GN Angie a mordu son petit frère.                      

Angie a mordu ____quelqu’un____. 

Pronom 

(Le pronom reprend un nom qui est son 

antécédent.) 

Ces photos, Bob les a gardées. 

Bob a gardé _____quelque chose___. 

(photos est repris par le pronom les) 

(rappel du cours 17) 
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Je sais maintenant que ce n’est pas le sujet que je dois chercher, mais bien le CD. 
 

Détermine si le CD est placé avant ou après le verbe. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le complément direct (CD) est placé avant le verbe, j’accorde. 
 
 

Les images que j’ai reçues sont floues. 
 

REMPLACEMENT J’ai reçu quelque chose. 
 
 

Alice aime ses nouvelles lunettes. Elle les a achetées en ligne. 
 

REMPLACEMENT Elle a acheté quelque chose en ligne. 
 

 
Quelles célébrités avez-vous vues en allant à ces spectacles ? 

 
REMPLACEMENT Vous avez vu quelqu’un en allant à ces spectacles. 

 
 
 
 
_____La plupart du temps_____, l’accord du participe passé avec avoir est invariable. 
 
 

Voilà! 
 
 

_____AVANT______ 

Je détermine le genre et le nombre du pronom ou du 

nom noyau du GN et j’accorde le participe s’il y a lieu. 

 

 Ces photos, Bob les a gardées. 

              (Bob a gardé quelque chose.) 

______APRÈS______ 

Le participe passé reste invariable. 

 

 Angie a mordu son petit frère. 

 

(Angie a mordu quelqu’un.) 

On remplace le CD 

par quelqu’un ou 

quelque chose. 

CD 

CD 

f. pl. 

f. pl. 

f. pl. 


